

INICIO DE LA CELEBRACIÓN DEL SESQUICENTENARIO DE LA INDEPENDENCIA

Mons. Hugo E. Polanco Brito - Presidente de A. D. H.

A la Academia de la Historia, alojada ahora en su nueva “Casa de las Academias”, le ha tocado el honor de tener el primer acto literario oficial de la celebración del sesquicentenario de la Independencia Nacional. Según Decreto Presidencial, la República Dominicana comienza a preparar 150 años de su Independencia, que hemos conservado a pesar de diversos acontecimientos, que comienzan con las invasiones haitianas, se prolongan con la Anexión a España, y nos acompañan hasta el primer cuarto del presente siglo con la Ocupación Norteamericana de 1916 hasta 1924.

De ahí la importancia de este acto inicial del sesquicentenario, acto que debe hacer vibrar las fibras íntimas de todo corazón dominicano. Es el momento de iniciar una campaña de carácter patriótico, no político, al cual puedan colaborar todos.

Es propósito de la Comisión Organizadora combinar las celebraciones tanto en la histórica Ciudad de Santo Domingo, como en las Cabeceras de Provincias, y municipios, con un alto concepto nacional, con la bandera flotando sobre todo el territorio de la República, cobijando a cada uno de los dominicanos,



que harán resonar en los labios de todos las notas gloriosas del Himno Nacional.

La figura digna del Fundador de la Trinitaria, Juan Pablo Duarte, debe seguir brillando en el cielo nacional con los prístinos colores de aquel 16 de julio de 1838, hace hoy precisamente 155 años.

Duarte tiene dos pensamientos, que convendría reconsiderar ahora, porque son importantes en estos momentos históricos de los dos pueblos que somos comparte de la Isla de Santo Domingo.

Según el juramento de los Trinitarios, que hemos oído recitar, los Trinitarios juraron luchar por:

1.- “La separación definitiva del Gobierno Haitiano y a implantar una República libre e independiente de toda dominación extranjera”.

2.- Tener un Pabellón Tricolor en cuartos encarnados y azules, atravesados por una Cruz blanca”.

3.- Los ideales trinitarios eran, en su orientación ideológica, fomentar el nacionalismo dominicano, la democracia y que la nueva nación como “República Dominicana” sería un hogar para todos sus hijos, con igualdad de derechos y obligaciones.

4.- Duarte escribió que “Los Dominicanos debemos mantener presente siempre que somos un pueblo que tiene un nombre propio.

5.- Que nosotros somos hijos espirituales de España y hablamos su lengua.

6.- Que dados los orígenes de Haití tenemos diferentes culturas y características, y “por eso es imposible que haya nunca una fusión verdadera entre los pueblos dominicano y haitiano para formar una única



Somos dos pueblos diferentes y por tanto tenemos que ser dos naciones diferentes, cada una con su nombre, su dignidad, su libertad, su destino y su bandera”.

Es conveniente que hoy todos los dominicanos estudiemos estos principios duartianos, que sustentó el Fundador de la República y con él los Trinitarios cuya valentía debemos recordar de un modo muy especial en este acto, porque sus nombres no deben ser olvidados en momentos en que estamos a unos meses del grito de Independencia.

Respecto a Haití, dijo Duarte: “Los haitianos son una nación independiente... Son una nación joven que merece respeto, pero de un origen, un espíritu y una formación cultural diferente de nuestros orígenes y atributos”.

En estos momentos históricos del pueblo haitiano, debemos estar dispuestos a colaborar con nuestro Gobierno y con todo nuestro pueblo a ayudar a que Haití entre en el camino de la Democracia, de la recuperación económica y de los nobles ideales que han formado la conciencia del pueblo haitiano.

Debemos reflexionar hoy, que nunca el pueblo dominicano ha intentado oponerse a la independencia haitiana, y hoy sólo desea que los aires de la libertad y del progreso reinen en ese pueblo hermano.

Para terminar, a nombre de la Academia de la Historia, quiero proponer tres Concursos históricos:

1.- Ideas imperantes en Santo Domingo sobre la necesidad de la independencia; ideología haitiana sobre la situación política de la Isla, años de 1801-1856.

2.- ¿Tenía Duarte razón cuando afirmó que era



“imposible que haya nunca una verdadera fusión entre los pueblos dominicano y haitiano, pues somos dos pueblos diferentes?

3.- Historia de las ideas trinitarias y de independencia en los pueblos de América Latina y en Santo Domingo, con biografía de cada uno de los Trinitarios. Según esto, convendría que la Academia de la Historia declarara oficialmente la lista de los Trinitarios.

Esta proposición de los Tres Concursos será sometida al Pleno de las Academias y tal vez podría variar alguno de sus conceptos.

Es difícil en esta ocasión dar la lista de estos patriotas, porque muchas cosas nuestras se encomendaron a la memoria.

No discuto ahora estos nombres, pues son los que corren en las listas de los historiadores, pero todos estos patriotas merecen ser mencionados hoy.

Recordemos a:

| | |
|-----------------------------|---------------------------|
| Juan Pablo Duarte, fundador | Juan Isidro Pérez, |
| Vicente Celestino Duarte, | Félix Ruiz, |
| Juan Nepomuceno Ravelo, | Pbro. J. Antonio Bonilla, |
| José María Serra, | Pedro Carrasco, |
| Benito González, | Félix María del Monte, |
| Felipe Alfau, | Jacinto de la Concha, |
| | Pedro Pina. |

Muchas gracias!!!.

Arzobispo Hugo Eduardo Polanco Brito

Presidente

Academia Dominicana de la Historia

Santo Domingo, 16 de julio de 1993.

